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02. LEGISLATIVA LOCALES. 03

Orrego en el lanzamiento del plan de alfabetización: 
“Este es el puntapié para mejorar la calidad 

educativa de los estudiantes”
Mejorar las habilidades de lectura y escritura en todo el sistema educativo, desde los primeros años, con un fuerte compromiso comunitario, 
es lo que se propone el Gobierno de la Provincia de San Juan lanzó el Plan Jurisdiccional de Alfabetización.
El lanzamiento fue encabezado por el 
gobernador Marcelo Orrego este 10 
de junio en Casa de Gobierno. Estuvo 
acompañado por la ministra de Edu-
cación, Silvia Fuentes; especialista en 
Alfabetización Inicial, Beatriz Diuk; 
subsecretaria de Planeamiento Educa-
tivo Licenciada Liliana Nollén; secre-
tario Administrativo Financiero, Luis 
Reynoso; directores del Ministerio de 
Educación, supervisores, directivos de 
establecimientos educativos de la pro-
vincia.
Este plan es una herramienta que tiene 
como objetivo dar respuesta a los datos 
que lanzó la última prueba APREN-
DER. Los resultados de esta evalua-
ción muestran que, en nivel primario, el 
40.5% de los estudiantes están en nivel 
básico o por debajo en lengua y el 57.1% 
en matemáticas. En nivel secundario, el 
46.5% están en nivel básico o por deba-
jo en lengua y el 88.6% en matemáticas.
La implementación del plan para que 
estos datos puedan revertirse, incluye 
el compromiso comunitario, la alfa-
betización desde los primeros años, la 
formación docente, el acceso a recursos 
educativos de calidad y la evaluación 
continua, con el objetivo de tener un 
impacto significativo en el desarrollo 
social, económico y político de la pro-
vincia.
Durante el lanzamiento, el gobernador 
Marcelo Orrego dijo: “Este programa 
es esencial para evaluar nuestro punto 
de partida y dirección futura, basado 
en diagnósticos recientes que revelan la 
necesidad de mejorar nuestro método 
de estudio. La educación es una políti-
ca de Estado en nuestra tierra, la tierra 
de Sarmiento. Todos los problemas tie-
nen una raíz educativa, y enfrentaremos 
estos desafíos para que la educación 
cumpla su rol fundamental. Necesita-
mos el apoyo de los docentes, quienes 
son cruciales para transformar la reali-
dad”. Agregó que “trabajaremos en la 
comprensión de textos desde el nivel 
inicial hasta la secundaria, abarcando 
150 escuelas en los primeros años y to-
das las escuelas de San Juan para 2026. 
Este es el camino, y trabajaremos en 
conjunto invirtiendo recursos económi-
cos, materiales y humanos”.

LAS ACCIONES DEL PLAN
EDUCACIÓN INICIAL Y 

PRIMARIA:
1. Programa de Alfabetización inicial en 
150 escuelas, con formación docente y 
acompañamiento especializado.
2. Distribución de material didáctico a 
docentes y alumnos.
3. Uso de una hora cátedra adicional 
para fortalecer la alfabetización.
4. Proyecto de acciones remediales para 
alumnos que no alcanzan niveles espe-
rados en 3° grado.

EDUCACIÓN SECUNDARIA:
1. Programa de Comprensión Lectora 
en 70 escuelas, con formación docente 

y evaluación de fluidez lectora.
2. Evaluación de comprensión lectora 
en 3° año.
3. Distribución de material didáctico.
4. Dispositivo de acompañamiento tu-
torial en materias críticas.

EDUCACIÓN SUPERIOR:
1. Ciclo de charlas sobre la política de 
alfabetización.
2. Fortalecimiento del curso de ingreso 
a la formación docente.
3. Creación de proyectos de alfabetiza-
ción en las prácticas de los últimos años 
del Nivel Superior.

EL MONITOREO
1. Dispositivo de Monitoreo: la jurisdic-
ción usará diversos instrumentos para 
recolectar información sobre la imple-
mentación del plan, como Hojas de 
Ruta de jornadas institucionales, eva-
luaciones de satisfacción de formación, 
y formularios de retroalimentación de 
especialistas.

2. Evaluaciones de Fluidez Lectora: se 
realizarán en alumnos de 3° grado del 
Nivel Primario y 1° año del Nivel Se-
cundario, utilizando instrumentos pro-
bados en otras jurisdicciones. Habrá 
una evaluación diagnóstica en el primer 
semestre de 2024 y otra al final del año 
para medir avances.
3. Resultados y Ajustes: los resultados 
de estas evaluaciones permitirán ajus-
tar y mejorar el plan, involucrando a 
todos los actores del sistema educativo.
4. Monitoreo en Territorio: se hará se-

guimiento y apoyo a las instituciones 
involucradas en las acciones focaliza-
das.
5. Estrategia Comunicacional: se en-
fatiza la importancia de una alfabeti-
zación como política de estado y una 
estrategia comunicacional eficiente y 
transparente para cumplir los objetivos 
del plan.
El enfoque es usar la evaluación como 
herramienta de retroalimentación con-
tinua para mejorar la calidad educativa 
y tomar decisiones informadas.

La Legislatura firmó un convenio 
con la Corte de Justicia

El señor vicegobernador Fabián Martín firmó un convenio marco y un acta complementaria con el presidente de la Corte de Justicia, Marcelo 
Lima, con el objetivo de apoyarse mutuamente para desarrollar de una manera más eficaz las tareas que les correspondan a ambos.
La cita fue cumplida en la sala de situa-
ción del cuarto piso del edificio Anexo 
de la Cámara de Diputados. Estuvieron 
presentes los secretarios Legislativo, 
Gustavo Velert; Administrativo, Jorge 
Fernández; el subsecretario Adminis-
trativo de la Corte, Mauricio Cerezo; 
el secretario Letrado, Juan Sánchez; 
los diputados Juan de la Cruz Córdo-
ba, Gabriel Sánchez, Gustavo Núñez, 
Andrés Mallea y las legisladoras Ma-
ría Lascano, Marcela Quiroga, Mónica 
González, Fernanda Paredes. También 
participaron el jefe del departamento 
del Digesto Jurídico, Milenko García; y 
la responsable del Fondo Editorial de la 
Legislatura, Sandra Luna.
En primer lugar, firmaron el convenio 
marco de colaboración mutua entre el 
Poder Judicial y el Poder Legislativo 
con el cual ambos Poderes se compro-
metieron, por intermedio de las carte-
ras y dependencias correspondientes, a 
prestarse la colaboración material, téc-
nica, instrumental y humana.
Por otro lado, firmaron un acta comple-
mentaria a través de la cual acordaron 
elaborar en forma conjunta un Código 
QR de uso público, el que remitirá a 
toda la legislación procesal provincial 
y sus normas de implementación, fa-
cilitando con ello la consulta de estos 
instrumentos jurídicos.
En este sentido, el Poder Judicial pone 
a disposición del Poder Legislativo, to-
dos los Acuerdos y Resoluciones regla-
mentarios de los Códigos Procesales, 
en los formatos digitales que se dispon-
gan. Mientras que el Poder Legislativo 
pone a disposición las leyes sanciona-

das y vigentes que regulan los diferen-
tes regímenes procesales provinciales, 
obrantes en su Digesto Jurídico.
Cabe señalar que ambos Poderes se 
comprometieron brindar todas las he-
rramientas e insumos digitales e infor-
máticos necesarios, así como el perso-
nal capacitado que los opere.
Asimismo, la Cámara de Diputados 
asumió la responsabilidad de organizar 
y ofrecer una capacitación a los miem-
bros que el Poder Judicial designe, so-
bre la temática criterios de elaboración 
del digesto jurídico provincial, cuya du-
ración y extensión será efectivamente 

dispuesta luego de diseñado el progra-
ma respectivo.
Además, las partes acordaron que las 
actividades de colaboración y asisten-
cia técnica recíproca a realizar en el 
marco del presente convenio no gene-
rarán compromiso oneroso particular 
y/o extraordinario alguno, sino que 
serán llevadas a cabo con el capital hu-
mano, recursos informáticos y de in-
fraestructura con los que cada una de 
las instituciones signatarias cuenta al 
momento de la realización de la activi-
dad, respetando las condiciones presu-
puestarias particulares de cada uno de 

ellos. A tales efectos, las partes podrán 
compartir el uso de su infraestructura, 
personal técnico y científico, sus recur-
sos estadísticos y tecnológicos, sus ar-
chivos, publicaciones, y sus materiales 
de difusión.

Por último, el acuerdo firmado acla-
ra que “en toda circunstancia o hecho 
que tenga relación con el acta com-
plementaria, las partes mantendrán la 
individualidad y autonomía de sus res-
pectivas estructuras técnicas y admi-
nistrativas, y asumirán, por lo tanto, las 
responsabilidades correspondientes”.

El vicegobernador recibió a jóvenes empresarios y emprendedores
En el marco del “Foro Joven Em-
presario San Juan 2024”, el señor 
vicegobernador Fabián Martín 
recibió a los jóvenes referentes de 
la Confederación Argentina de la 
Mediana Empresa (CAME) en su 
despacho. La reunión tuvo lugar 
el viernes 31 de mayo como parte 
de la agenda especial de la Mesa 
Nacional CAME, que convocó a 
representantes de todo el país.
Durante el encuentro se abordaron te-
mas como la mejora de las condiciones 
y oportunidades para jóvenes empre-
sarios y emprendedores, la implemen-
tación de la Ley de Educación Finan-
ciera en las escuelas y los avances de la 
próxima Misión Comercial a Chile en 
colaboración con la Corporación de Fo-
mento de la Producción (CORFO).
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San Juan ratificó su compromiso para la 
transparencia de las industrias extractivas

El Ministerio de Minería reconfirmó su compromiso con la Iniciativa para la Transparencia de las Industrias Extractivas (EITI), siendo Guillermo 
Olguín y Mariana Azcona, secretario y directora de Desarrollo Minero Sustentable, respectivamente, los representantes ante la entidad.
La adhesión de San Juan al EITI es un 
reflejo de su voluntad de alinearse con 
las mejores prácticas internacionales. 
Al hacerlo, la provincia no solo fortale-
ce su propia gobernanza minera, sino 
que también envía una señal clara a la 
comunidad internacional y a los inver-
sores: San Juan es un territorio fértil 
para la minería, pero también para la 
ética y la sostenibilidad.
La participación de San Juan en el EITI 
también destaca la importancia de la 
colaboración entre el sector público, la 
industria y la sociedad civil. El Grupo 
Multipartícipe (GMP), compuesto por 
representantes de estos tres sectores, 
trabaja conjuntamente para garantizar 
que los recursos naturales beneficien a 
la ciudadanía.
El EITI exige la divulgación completa 
de información sobre la industria mine-
ra, incluyendo el marco legal y fiscal, la 
concesión de permisos y licencias, y los 
detalles de la exploración, producción 
y exportación. Además, se deben publi-
car los ingresos y pagos de impuestos, 
regalías y los beneficiarios finales de los 
proyectos mineros. San Juan, al adoptar 
estos estándares, se coloca a la vanguar-
dia de la transparencia en la minería.

Charlas por el Día del Geólogo
Se realizó un ciclo de charlas para celebrar el Día del Geólogo, organizado por el Departamento de Geología de la Facultad de Ciencias Exactas, 
Físicas y Naturales y el Consejo Profesional de Ciencias Geológicas.
El pasado 09 de junio se llevaron a cabo 
las jornadas referidas al Día del Geó-
logo que contó con la presencia de la 
Vicedecana de la FCEFN, Dra. Na-
talia Nuñez, la Directora del Dpto de 
Geología, Dra. Alejandra Pittaluga, el 
Presidente del Consejo Profesional de 
Ciencias Geológicas, Lic. Emiliano De 
Paula y el Presidente de la Asociación 
de Estudiantes de Geología, Agustín 
Herrera, docentes, estudiantes y egre-
sados.

LAS AUTORIDADES DIERON LA 
BIENVENIDA Y SE DIRIGIERON 

AL PÚBLICO:
-Emiliano De Paula: “Desde el Consejo 
Profesional de Ciencias Geológicas, in-
vitamos a todos los profesionales a que 
se sumen y que se matriculen”. Tam-
bién De Paula invitó a un almuerzo de 
camaradería que se realizó el pasado 11 
de junio al medio día en el camping de 
AMPUNSJ.
-Alejandra Pittaluga: “Desde el depar-
tamento de Geología estamos generan-
do una serie de programas que tiene 
como finalidad fortalecer vínculos con 
egresados y también fortalecer un vín-
culo con los estudiantes”. También la 
Dra. Alejandra Pittaluga comunicó que 
las puertas del Departamento de Geo-
logía están abiertas para todos y todas.
-Natalia Nuñez: “La carrera de Geolo-

gía es la que dio origen a la Facultad 
de Exactas hace 54 años y es una de las 
carreras que más ha potenciado desde 
sus comienzos a nuestra Facultad”. La 
Dra. Nuñez felicitó a los profesionales 
de la Geología en su día y auguró unas 
jornadas muy fructíferas.

LAS DISERTACIONES SE 
DESARROLLARON EN LA SALA 

DE VIDEOCONFERENCIAS 
SEGÚN EL SIGUIENTE 

CRONOGRAMA:
-Lic. Juan Arrieta y Lic. Andrea Manri-
que, Geología del Proyecto Josemaría.
-Geólogo Mariano Poodts, Avances en 

la exploración y conocimiento geológi-
co del Proyecto Altar, Calingasta, San 
Juan.
-Lic. Tatiana Sanz y Lic. Gustavo Alca-
yaga, Geología del Proyecto El Fierro y 
Don Julio.
-Visita a la perforación del pozo de 
agua del CUIM.
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Impacto de la aprobación del RIGI en energía 
y minería: proyectos por u$s80.000 millones

Al menos cuatro proyectos lideran la cartera de iniciativas con grandes inversiones: la planta de GNL, el offshore, el hidrógeno verde y las mi-
nas de cobre. El detalle de cada uno y cuál es el potencial para el país.
La aprobación del Régimen de Incen-
tivo a las Grandes Inversiones (RIGI) 
en la ley Bases por parte del Senado ge-
neró entusiasmo en los mercados, pero 
también en los sectores y empresas al-
canzadas por el nuevo plan de fomento 
para el desarrollo de proyectos y obras, 
en particular, en las energéticas y mine-
ras que tienen en carpeta anuncios por 
casi u$s80.000 millones para la próxima 
década.
Si la Cámara de Diputados ratifica el 
texto de la ley Bases modificado, el 
RIGI resultará aplicable a las “Grandes 
Inversiones” en proyectos de cualquier 
sector forestoindutria, turismo, infraes-
tructura, minería, tecnología, siderur-
gía, energía, petróleo y gas, que cum-
plan con los requisitos previstos.
Entre otras iniciativas en carpeta se 
destacan la construcción de gasoduc-
tos y oleoductos que transporten gas 
y petróleo no convencional a puertos 
exportadores y zonas alejadas de los 
yacimientos hidrocarburíferos; cons-
trucción de nuevos puertos exportado-
res; obras vinculadas al litio y la energía 
nuclear; más parques solares y eólicos; 
líneas de alta tensión para abastecer 
con energías renovables a grandes in-
dustrias, pozos petroleros y gasíferos 
de Vaca Muerta, plantas de tratamien-
tos y minas en la alta montaña; más 
aeropuertos y emprendimientos hote-
leros y gastronómicos para fomentar el 
turismo y los negocios; la ampliación 
de hornos siderúrgicos y caleros y de 
plantas petroquímicas; la instalación de 
polos tecnológicos para el desarrollo de 
inteligencia artificial y modernización 
de industrias, entre otras iniciativas.
Sin embargo, al menos cuatro grandes 
proyectos energéticos y mineros llevan 
la punta de lanza de las grandes inver-
siones y hoy celebran el RIGI. Entre to-
das suman alrededor de inversiones por 
nada menos que u$s 78.400 millones 
para los próximos años.
-Proyecto Planta GNL: u$s10.000 millo-
nes.
-Proyecto offshore Mar del Plata: 

u$s40.000 millones.
-Proyecto hidrógeno verde: u$s8.400 
millones.
-Proyectos de cobre: u$s20.000 millo-
nes.
-El proyecto de GNL de YPF y Petro-
nas.
En energía el principal proyecto atado 
al RIGI es la planta de GNL de YPF y 
Petronas. “Sin RIGI no hay Argentina 
LNG (ARGLNG)”, dijo el presidente y 
CEO de YPF, Horacio Marín, la semana 
pasada. Es más, según pudo saber este 
medio, YPF depositó semanas antes del 
tratamiento de la ley Bases unos u$s180 
millones como garantía para iniciar el 
proyecto, de un total de u$s360 millones 
que debería completar Petronas ahora 
que hay RIGI. Si el Régimen no salía, 
la petrolera de bandera argentina tenía 
que dar por perdida esa suma.
En marzo pasado Petronas confirmó 
el inicio de la construcción de una uni-
dad flotante de procesamiento de Gas 
Natural Licuado (GNL), conocidas en 
el mercado como FSRU (Floating Sto-
rage Regasification Unit), para operar 
en conjunto con YPF y poder exportar 
a partir de 2027 el gas de Vaca Muerta.

LOS PROYECTOS DE COBRE EN 
SAN JUAN, CATAMARCA, SALTA Y 

MENDOZA
Los seis proyectos de cobre más avan-
zados de la Argentina generarían inver-
siones por u$s20.000 millones, expor-
taciones por casi u$s9.000 millones al 
año, un saldo comercial de casi u$s7.000 
millones y más de 40.000 puestos de tra-
bajo nuevos.
Un informe de la Cámara Argentina 
de Empresas Mineras (CAEM) al que 
accedió Energy Report reveló que la 
demanda de cobre para la transición 
energética se intensificará y plantea 
hipótesis de escasez en todos los esce-
narios. “Para 2035 el faltante de cobre 
puede llegar a casi 10 millones de tone-
ladas, equivalentes a unos 50 proyectos 
de clase mundial”, calcularon, y advir-
tieron que sin esa producción de cobre, 
los objetivos de transición energética 
corren riesgo.
Josemaría en San Juan. Hoy el proyecto 
de cobre se encuentra en pre-construc-
ción. El paso a la etapa de construcción, 
que demorará unos tres años, requerirá 
una inversión de u$s5.000 millones y la 
contratación de 6.000 trabajadores di-
rectos, y unos 35.000 indirectos.
Los datos de CAEM revelaron que las 
empresas ya invirtieron más de u$s740 
millones en exploración (investigación 
y desarrollo) durante los últimos 15 
años, para poner en valor los recursos 

del país.
Los seis proyectos de cobre se ubican 
en cuatro provincias distintas y garan-
tizarían el metal rojo por los próximos 
50 o 60 años. Algunos ya tienen fecha 
tentativa de inicio de construcción:
-Josemaría (San Juan) en 2024/2025.
-San Jorge (Mendoza) en 2025.
-Taca Taca (Salta) en 2025.
-Los Azules (San Juan) en 2026.
-El Pachón (San Juan) en 2027.
-Proyecto MARA (Catamarca) en 2027.
Con estos proyectos en marcha, Argen-
tina alcanzaría un nivel promedio de 
1.066 miles de toneladas por año, equi-
valente a 10% del déficit global de cobre 
en 2035.
Según las estimaciones de los empresa-
rios, luego del período de obras y ma-
duración de las inversiones necesarias, 
al 2027 se registrarían las primeras ex-
portaciones de cobre, que se multipli-
carían cuatro veces conforme avancen 
el resto de las inversiones. Las cifras 
son increíbles, si se tiene en cuenta la 
necesidad de divisas del país.
Los Azules en San Juan. La temporada 
de exploración 2023/2024 encarada por 
McEwen Copper en el proyecto ubica-
do en el deparmento de Calingasta fi-
nalizó recientemente con 70.000 metros 
perforados, lo que la convirtió en la más 
grande de su historia.
Al 2035 alcanzarían u$s8.341 millones, 
lo que para el país significaría un incre-
mento de más del 10% de su nivel de ex-

portaciones de 2022. 
Pero unos años antes, 
en 2032, rozarán los 
u$s9.000 millones.
Al mismo tiempo, este 
desafío multiplicaría 
por tres las exporta-
ciones totales del sec-
tor minero argentino, 
que como muchos 
expertos vaticinan, 
podría sumar dólares 
al país equivalentes 
a media cosecha del 
campo.

Transformación digital en salud. Roche junto a 
Fundación Garrahan presentaron los proyectos 

implementados en 3 provincias
Los equipos seleccionados del programa Transformar Salud dieron a conocer los resultados de las implementaciones en San Juan, Salta y Bue-
nos Aires.
Retinar, Quirófano+ y Metapué fueron 
los proyectos seleccionados de la se-
gunda edición de Transformar Salud, 
una iniciativa impulsada por Funda-
ción Garrahan y Roche Argentina para 
promover la transformación digital, la 
innovación en los procesos y la sosteni-
bilidad del sistema de salud. Durante el 
evento de cierre, los equipos - presenta-
ron los resultados y aprendizajes luego 
de siete meses de desarrollo de sus so-
luciones.
Centrados en el acompañamiento di-
gital y el diagnóstico temprano, los 
proyectos de Florencio Varela (Buenos 
Aires), Rivadavia (San Juan) y la ciudad 
de Salta (Salta) recibieron mentoría y 
apoyo económico para comenzar su 
implementación. 
A lo largo del programa, cada equipo 
participó de talleres y asesorías perso-
nalizadas enfocadas en temas legales, 
comunicacionales y de impacto, finan-
cieros y de desarrollo. A su vez, los pro-
yectos se acompañaron con el foco en el 
largo plazo y la posibilidad de ser repli-
cados por otros centros de salud.

LOS PROYECTOS EN SALTA, 
SAN JUAN Y BUENOS AIRES

“Uno de los problemas que identifi-
camos fue que el número de atención 
a los pacientes estaba colapsado por 
consultas reiterativas, mientras que 
muchas personas se trasladaban direc-
tamente al hospital para hacer esas mis-
mas consultas sobre cuestiones como 
el horario, especialidades y turnos que 
podían resolverse de manera online”, 
explica José Luis Angel, jefe del área 
Comunicación Institucional. “El fin de 
MetaPué era atender a esta necesidad a 
través de un asistente virtual que per-
mitiera responder de manera automá-
tica a las consultas más comunes, per-
mitiendo una comunicación más fluida 
con los pacientes, mejorando la calidad 
de la atención y la carga de trabajo de 
los operadores”.
En San Juan, los profesionales del 
Hospital Dr. Marcial Quiroga busca-
ron optimizar todas las instancias del 
proceso quirúrgico para lograr una me-
jor experiencia del paciente, así nació 
Quirófano+. “Una solución tecnológi-
ca centrada en las personas, permite 
agilizar el trabajo interdisciplinario de 
los profesionales de la salud para op-
timizar tiempos de quirófano, interna-
ción y recursos hospitalarios. Además, 
se focaliza en la calidad de atención de 
los pacientes quirúrgicos, brindando un 
mejor acceso a la información, comu-
nicación y acompañamiento”, señala el 
Lic. Javier Pereyra, de la División Infor-
mática del Hospital.
Para el Hospital de Alta Complejidad 
El Cruce Néstor Kirchner de Florencio 
Varela y de la Universidad Nacional del 

Centro (UNICEN) en Tandil, el desafío 
iba más allá de la atención médica. El 
problema estaba en la detección de la 
retinopatía diabética, la principal cau-
sa de ceguera prevenible y reversible en 
adultos, en un contexto donde el acceso 
a soluciones diagnósticas y profesiona-
les especializados es limitado. Para res-
ponder a esta necesidad desarrollaron 
Retinar, una plataforma basada en Inte-
ligencia Artificial que permite detectar 
al instante el riesgo de ceguera por dia-
betes así como lesiones oculares asocia-
das a otro tipo de patologías. “Con el 
apoyo de Transformar Salud, desarro-
llamos una plataforma con Inteligen-
cia Artificial que nos permita llevarle el 
diagnóstico a esas personas diabéticas 
que hoy no están pudiendo acceder a 
un control oftalmológico -alrededor 
de un 70%-, para que puedan iniciar el 
tratamiento a tiempo”, comenta José 
Ignacio Orlando, investigador del CO-
NICET. 
Además de los proyectos seleccionados, 
participaron del evento los equipos que 
obtuvieron mención especial, quienes 
a su vez recibieron mentoría y acom-
pañamiento para la implementación de 
las iniciativas. 
El Hospital de Pediatría Prof. Dr. Juan. 
P. Garrahan desarrolló CuidarME, una 
plataforma de seguimiento destinada 
acompañar a niños y adolescentes con 
trastornos del lenguaje para que se 
sientan seguros y empoderados, fomen-
tando conductas de autocuidado y una 
toma de decisiones responsable en lo 
que respecta a su salud. Bahía Blanca, 
por su parte, presentó la plataforma Mi 
Salud para acompañar a las personas 
luego del alta del Hospital Municipal 
Leónidas Lucero, y evitar así, altas ci-
fras de reinternación, disminuir costos 
y saturación del sistema.
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Un 13 de junio de 1562, el colonizador español Juan Jufré de Loaiza Montesa, tal su verdadero nombre, funda lo que llamó 
“San Juan de la Frontera” en lo que hoy es Concepción.

Fundación de San Juan: 
el nacimiento de nuestra provincia

Nacido en la región de Valladolid, Es-
paña, Juan Jufré fue un conquistador de 
origen español. Formó parte de la ter-
cera corriente colonizadora que ingre-
só a Chile, bajo el mando de Pedro de 
Valdivia. En Chile ocupó varios cargos 
como funcionario antes de partir con 
su columna de soldados y familias es-
pañolas, a cruzar la cordillera y llegar a 
nuevas tierras.
Ingresa por el norte de la región de 
Cuyo, y el 13 de junio de 1562, funda 
“San Juan de la Frontera”, el nombre 
impuesto, “San Juan”, era en honor al 
Santo Patrono de Jufré, San Juan Bau-
tista.
Regresó a Chile con el fin de empren-
der nuevos viajes al sur de ese país, jun-
to a otro colonizador; Juan Fernández. 
Con él llegó a descubrir Nueva Zelanda 
y parte de Australia, Toda esta aventura 
se la transmitió a las autoridades espa-
ñolas, pero no obtuvo respuesta alguna.
Para el repartimiento de tierras Juan Ju-
fré utilizó un plano en el que está dibu-
jada una ciudad pequeña. De esta ma-
nera tomó parcelas y las entregó a los 
nuevos pobladores que se habían em-
barcado con él en esta nueva aventura.
San Juan de la Frontera estuvo asenta-
da hasta fines de 1593 en lo que hoy es 
Concepción. Una crecida del río San 
Juan arrasó con la ciudad por lo que 
Luis Jufré (hijo del fundador) decide su 
traslado al sur de la primera ubicación.
El nuevo diseño colocaba al centro en 
la manzana destinada a Plaza Mayor 
o de Armas, con solares reservados en 
sus lados para el Cabildo, la Iglesia 
Matriz y la Hermandad de Santa Ana, 
y parcelas entregadas a las familias Ju-
fré, Ronquillo, Payo, Lemos, Cardoso, 
García Hernández, Delvira y Arias. Las 
manzanas que quedaron se distribuye-
ron entre los demás pobladores.
El mapa de San Juan de la Frontera 
respondió al molde con que se mane-
jaron en su momento las poblaciones 

españolas en las Indias, a partir de su 
descubrimiento en 1492.
Juan Jufré, el fundador de lo que es hoy 
San Juan, falleció en 1578 en Santiago 
de Chile a la edad de 62 años, sus restos 
descansan en la iglesia de Santo Do-
mingo de aquél país.

POBLACIÓN
La población de esa época era mayoría 
indígena, los Huarpes, a los que los es-
pañoles denominaban “naturales”. Se 
dedicaban a la caza y a la pesca cerca 
de los ríos y además desarrollaban sus 
cultivos mediante el riego artificial. 
Sembraban maíz, quínoa, poroto, za-
pallo, calabaza, mate y ají. El fruto del 
algarrobo era el principal fruto de reco-
lección. Con él realizaban un pan y con 
las drupas de chañar fabricaban bebi-
das alcohólicas.
En los valles de nuestra provincia la ga-
nadería era explotada en muy pequeña 
escala y se limitaba a la tenencia de al-

La renovación del sindicalismo, 
necesaria para la reforma laboral

Se vuelve imprescindible la necesidad de generar mecanismos suficientes para formalizar el trabajo de las distintas actividades de la eco-
nomía informal
El futuro sindical depende de la or-
ganización de la economía informal, 
según un informe de la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT), orga-
nismo por excelencia en las cuestiones 
del gremialismo y del mercado laboral 
a nivel global. El mismo revela que “la 
sindicación de los trabajadores de la 
economía informal puede impulsar la 
renovación del movimiento sindical”. 
El estudio del 2019 alude a la falta de 
derechos y de representación de los 
trabajadores que realizan sus activida-
des en el sector informal; en las regio-
nes periféricas del sistema, entre ellas 
Hispanoamérica, la Argentina. Apun-
tando a la importancia de “fortalecer 
el peso colectivo de los trabajadores”.
Este eje es central en el mundo labo-
ral argentino, en donde todos los índi-
ces estatales y privados indican desde 
hace tiempo, que el trabajo informal 
supera ampliamente al trabajo formal. 
En recientes declaraciones a un medio 
internacional, Javier Milei aludió a la 
cuestión de la reforma laboral, pun-
to gravitante del DNU 70/23, donde 
anunciara la necesidad de “revertir 
el problema de la informalidad”. El 
presidente volvió a hacer hincapié en 
la cuestión y en dicha entrevista de 
principios de enero, reflejó las cifras 
del sector: “que tiene seis millones de 
personas en el sector privado formal 
y tiene ocho en el mercado informal, 
entonces en esa situación usted tiene 
una complicación enorme por las con-
diciones del mercado laboral”.
Por ende, la pregunta es ¿En dónde 
está la voz colectiva? Si la mayoría de 
los trabajadores realizan sus labores 
en el sector informal, dentro del cual, 
carecen de representación. ¿Cuál es el 
grado de representatividad del paro 
del 24 de enero si está dejando de lado 
a los que no tienen voz? El trabajador 
informal suele corresponderse con 
“Trabajo Independiente”, por ende, 
no suelen adherir a las recurrentes mo-
vilizaciones ya que viven el día a día 
para generar sus propios recursos.
Volviendo al objetivo del gobierno, 
representado taxativamente en el ca-
pítulo IV del Decreto y especificado 
en propuestas como, por ejemplo, es-
tablecer un “mecanismo para que los 
trabajadores independientes puedan 

operar un sistema flexible de colabora-
dores de hasta CINCO (5) personas” 
o un “Sistema Único de Registro La-
boral”; es que se vuelve imprescindible 
la necesidad de generar mecanismos 
suficientes para formalizar el trabajo 
de las distintas actividades de la eco-
nomía informal y puedan concretarse 
así las políticas sociales y económicas 
planteadas por la actual gestión, y que 
en definitiva, los pueblos reclaman.
En este contexto se vuelve prioridad 
la organización del sector informal, de 
trabajadores feriantes, manteros, pe-
queños agricultores, productores, ven-
dedores ambulantes, entre otros. Ha-
ciendo hincapié en el sector feriante 
que representa, según los registros del 
Estado, la actividad laboral más gran-

de del país, con aproximadamente un 
millón y medio de trabajadores.
De ahí la necesidad de constituir legal-
mente la conformación primaria del 
SUTFRA – Sindicato de Trabajadores 
de Ferias de la República Argentina. 
Replanteando el Registro Nacional 
de Trabajadores Feriantes, promovi-
do por la OIT Argentina y aprobado 
por la cartera de Trabajo, así como 
también el denominado Monotributo 
Puestero; una figura para amparar esta 
nueva forma de trabajo, en referencia 
al sistema previsional, la seguridad so-
cial, salud y también para generar des-
de allí un piso salarial desde la canas-
ta básica ya que, al ser una actividad 
atípica, no entrarían bajo el esquema 
“paritarias” como lo conocemos co-

múnmente, al no representarse la figu-
ra de una patronal.
Se corresponde también con el esque-
ma planteado por la Recomendación 
198 de la OIT que remarca la “Rela-
ción de Trabajo” y no la Relación de 
Dependencia, en línea con la Reco-
mendación 204 que alude a la transi-
ción de trabajadores y unidades eco-
nómicas de la economía informal a la 
formal. En una coyuntura, además, re-
flejada en los portales nacionales don-
de se reconoce que las ferias barriales 
son un fenómeno que reverdece ante 
la crisis.
Es por eso que los nuevos tiempos se 
corresponden con las nuevas reformas 
y actuales organizaciones, que pongan 
en funcionamiento, lo que en otros 
tiempos no se pudo lograr mediante 
las formas tradicionales. Es de esperar 
que los tiempos de cambio generen la 
transición adecuada hacia las nuevas 
representatividades institucionales 
que den pie a las nuevas formas de tra-
bajo, en definitiva, hacia la moderni-
zación de la sociedad argentina, en un 
siglo XXI convulsionado.

(Fuente: INFOBAE)

Por Marcos Mangisch

WALTER GODOY - CONDUCCIÓN
DANIEL MARTINEZ - SECRETARIO GENERAL

gunas pocas llamas.
Respecto a la población de ese tiempo, 
con el correr de los años y en épocas 
posteriores a la fundación y coloniza-
ción de San Juan, se distinguían cuatro 
grupos sociales: los blancos, eran los 
españoles y criollos, estos últimos hi-

jos de colonizadores nacidos aquí. Los 
mestizos, eran producto de la unión 
de indios con blancos. En cuanto a los 
negros y mulatos (estos nacidos de la 
mezcla de blancos con negros), eran re-
chazados por el resto de la sociedad de 
la época.
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Caterwest, Remote Site Solutions, 
una empresa con bases y cimientos 
en Calingasta para toda la Argentina
Caterwest  se especializa en brindar soluciones de alimentación, alojamiento y logística, en sitios remotos 

con eficiencia, flexibilidad, velocidad de respuesta, profesionalismo y calidad.
Nace en la Comunidad de Calingasta, 
donde se fundaron las bases y cimientos 
de la empresa. Su nombre de debe a que 
este departamento se encuentra ubicado 
en el occidente de San Juan, en la Repú-
blica Argentina.
En el año 1992, sus fundadores empren-
dieron actividades de servicios gastro-
nómicos en sitios remotos, en el pueblo 
que los vio nacer y crecer. Se desarrolla-
ron en una comunidad con recursos li-
mitados y en una época donde las activi-
dades de acompañamiento comunitario 
no tenían un adecuado progreso.
Estas limitaciones les aportaron la fuer-
za y energía necesarias para lograr el 
sueño de superarse y apostar al creci-
miento institucional. A través de la expe-
riencia y conocimiento en el mercado de 
alimentación, hotelería y mantenimiento 
de Campamentos y Operaciones logra-
ron crecer y posicionarse como provee-
dores de soluciones integrales para las 
industrias minera, energética y de in-
fraestructura.

MISIÓN
Brindar soluciones inmediatas, integra-
les y flexibles, en el área de alimenta-
ción, aseo y hotelería, provisión de cam-
pamentos y logística en sitios remotos, 
logrando que nuestros clientes se Con-
centren exclusivamente en su Core  Bu-
siness.

VISIÓN
Ser la empresa argentina líder en asisten-
cia integral de servicios de outsourcing 
en sitios remotos, para las industrias 
Minera, Energética y de Infraestructura, 
durante todas las etapas de los proyectos

PROPÓSITO
Servir y atender a nuestros clientes con 
pasión, desde cada área de nuestra or-

ganización. Todos en CW están listos 
para hacer de la atención y el servicio al 
cliente su mayor prioridad, asumiendo 
la gran responsabilidad de mejorar la ca-
lidad de vida de todos los colaboradores 
durante su trabajo.

VALORES
*Lealtad y confianza.
*Seriedad y profesionalismo.
*Honestidad y transparencia.
*Dinamismo y flexibilidad.
*Pertenencia.
*Compañerismo y trabajo en equipo.
*Servicio al cliente, velocidad de res-
puesta y atención dedicada
Sistema de Gestión de Calidad
En octubre de 2021 obtuvieron nueva-
mente la certificación emitida por SGS, 
en el predio de operaciones, validando el 

compromiso con el sistema de gestión 
de calidad gastronómicos enfocados en 
garantizar a los clientes un proceso sis-
temático preventivo para garantizar la 
inocuidad alimentaria de forma perma-
nente, lógica y objetiva.
Relaciones con la Comunidad y RSE
El plan de RSE y RC está especialmente 
diseñado teniendo en cuenta las expec-

“QLABS” un laboratorio sanjuanino al 
servicio de la industria  minera

Un laboratorio local que se pone en marcha y alcanzará estándares internacionales desde San Juan para 
todo el mundo. Este nuevo lugar es el primer laboratorio argentino que brindará servicios de análisis quí-

micos a la industria minera.

QLABS representa un paso fundamental ha-
cia el desarrollo y la innovación en el sector 
minero, garantizando calidad y eficiencia en 
los análisis químicos necesarios para impul-
sar la  industria.  Es un hecho histórico la pro-
vincia tiene su laboratorio internacional en 
San Juan y puede ofrecer servicios analíticos 
para todas las empresas mineras del mundo. 
Es importante porque incorporamos ciencia, 
conocimiento y valor agregado a los procesos 
analíticos en la provincia. Es el único labora-
torio de capitales argentinos de servicios que 
tiene su base en San Juan, el otro es un labora-
torio de capitales ingleses que no tiene todos 
los servicios y está en Mendoza. 
Q LABS Sociedad Anónima ha realizado con-
venios con laboratorios de Canadá de mayor 

prestigio internacional,  con quienes realizan 
interconsultas de análisis que aseguran resul-
tados de absoluta fidelidad a  sus clientes y 
estos puedan tomar las mejores decisiones, de  
los más altos niveles, contando con resultados 
seguros de las mayores exploraciones que rea-
lizan en la cordillera de San Juan.

CÓMO FUNCIONA EL LABORATORIO:
Existe una primera etapa en la exploración 
que implica sacar testigos: son tubos de roca 
que se extraen para ser analizados en relación 
a su integración mineral. Este análisis requie-
re un doble proceso, una reducción de esa 
piedra a polvo, que es la preparación mecáni-
ca de la piedra y hasta hace poco se mandaba 
esa muestra a los laboratorios de MSA en Van-

couver. Allí lo analizaban mediante procesos 
químicos y determinaban el valor mineralógi-
co de esa muestra: es decir que te informaban 
qué cantidad de oro o plata o cobre tiene esa 
muestra que enviaste. 
Este informe que presentaba el laboratorio 
tiene crédito a nivel internacional y a nivel de 
mercado bursátil. Básicamente el laboratorio 
te certifica que ese informe es verídico y le da 
veracidad ante el mundo. De esta manera tra-
bajamos durante todo 2019, 2020 y 2021. En el 
2020 estuvo la pandemia, pero se siguió  tra-
bajando de esta manera, se armaba  la mues-
tra en San Juan y se enviaba a Vancouver; y de 
esa manera comienza a surgir  la necesidad 
de  hacer el análisis químico que se hacía en 
Canadá en San Juan.

tativas y necesidades de nuestros grupos 
de interés principales: empleados, co-
munidad y estado, delimitando el ámbi-
to de intervención y la disponibilidad de 
recursos para implementar los proyectos 
y acciones de forma sostenida y perma-
nente. Planificamos, desarrollamos, me-
dimos y reportamos esta gestión a nivel 
interno y externo.
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Tadeo Berenguer: “La comunicación universitaria es importante 
para que los chicos de todos los rincones sepan 

que la Universidad es accesible para todos”
En el Día del y la Periodista, el Rector de la UNSJ resaltó los medios universitarios. Hubo agasajo en el Edificio Central a periodistas de la 
provincia.
Luego del agasajo a periodistas de me-
dios de comunicación de la provincia, 
el rector de la UNSJ, Tadeo Berenguer, 
dialogó con Prensa Institucional de 
esta Universidad y con Canal Xama. El 
desayuno para periodistas fue ofrecido 
por esta casa de estudios en la sala del 
Consejo Superior del Edificio Central 
de la UNSJ, en el tercer piso.
En la conmemoración de los 214 años 
del primer número de la Gazeta de 
Buenos Ayres, lanzado un 7 de junio, 
hecho por el que se celebra en Argen-
tina el Día del y la Periodista, Tadeo 
Berenguer valoró que desde que existe 
la Secretaría de Comunicación, incluso 
antes, el área comunicacional ha sido 
fundamental para la Universidad. “El 
sistema universitario depende de la co-
munidad, de la sociedad, y la sociedad 
tiene que saber que lo tiene al sistema 
universitario, pero muchas veces no 
lo tiene a ese conocimiento. Tenemos 
muchos programas, y algunos han sido 
dejados de lado por la emergencia que 
estamos viviendo, pero que eran acer-
car la universidad a la sociedad, y en 
eso tiene un rol fundamental la comu-
nicación universitaria”, valoró Tadeo 
Berenguer.
El Rector luego remarcó que en es-
tos momentos hay acciones dentro de 
la Universidad, como por ejemplo la 
Feria Educativa 2024 presencial, en la 
que “la labor del área comunicacional 

es muy importante en este tema, en 
que los chicos de todos los rincones 
pueden saber que la Universidad es 
accesible para todos y no para sectores 
determinados”.
Centrándose en algunos discursos ac-
tuales de sospechas y de exigencias 
permanentes de control y auditoría a 
todo lo público, Berenguer dijo Xama 
y Prensa Institucional que el sistema 
universitario “para mostrar la transpa-

rencia de sus actos requiere de estas 
áreas de comunicación”.

PRESERVAR EL SISTEMA 
DEMOCRÁTICO

Durante el agasajo, Mariela Miran-
da, secretaria de Comunicación de la 
UNSJ, reflexionó que el periodismo es 
una profesión que se desempeña en 
todo día y horario y que por ello debe 
abrazarse con pasión. Berenguer, en 

el mismo acto, manifestó que “el sis-
tema universitario y gran parte de la 
sociedad argentina no tenemos mucho 
que festejar en estos momentos, por lo 
tanto, la presencia de ustedes, señores 
periodistas, es fundamental para que 
ese ideario de dos siglos atrás (por la 
Gazeta de Buenos Ayres) siga vigente 
y seguir preservando el sistema demo-
crático”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Avanza la acreditación de la carrera de Abogacía 
en la UNSJ

El Departamento de Ciencias Jurídicas está trabajando arduamente para recertificar la carrera en diciembre.
La Carrera de Abogacía, que se dicta 
en la Facultad de Ciencias Sociales, de 
la Universidad Nacional de San Juan, 
fue acreditada por la Comisión Nacio-
nal de Evaluación y Acreditación Uni-
versitaria (CONEAU) en el 2021. Esta 
certificación tiene una vigencia de tres 
años que vence en diciembre del 2024. 
En consecuencia el Departamento de 
Ciencias Jurídicas desde febrero de 
este año, comenzó con todo el trabajo 
de recopilación de información, para 
renovar la acreditación a fines del 2024.
Con respecto a todo el trabajo que está 
realizando el Departamento académi-
co, la directora Erica Martin Villegas 
explicó que “fundamentalmente se 
puso atención a las pautas de trabajo 
que había recomendado CONEAU: 
que son la investigación; la formación 
de los docentes tanto en el área disci-
plinar como pedagógica; y la confor-
mación de cátedras con docentes sufi-
cientes para la cantidad de estudiantes 
que tenemos, que son bastantes. Ade-
más nuestros docentes necesitan ma-
yor dedicación docente”.
 “Con respecto a la investigación -con-
tinuó diciendo la directora-, pudimos 
avanzar en muchos proyectos gracias 
a la creación del Gabinete de Estudios 

e Investigación en Ciencias Jurídicas 
(GEICJUR), a cargo de la docente So-
nia Torti, que cuenta con el acompa-
ñamiento de los demás docentes. gra-
duados y estudiantes.”

Finalmente, la abogada mencionó que 
a “nivel de Posgrado, también se está 
organizando un seminario que estará 
a cargo de Juan Carlos Pandiella, y 
Pascual Alferillo, y estará orientado a 

docentes que estén por terminar sus 
estudios de posgrado, de manera tal 
que adquieran herramientas que les 
permitan publicar sus tesis”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ
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Inauguración de 
Alumbrado Público 

en Pocito
El Intendente Fabian Aballay, junto a vecinos y autoridades del depar-
tamento Pocito, inauguró en el Barrio Los Lagares un nuevo alumbra-
do público, el cual cuenta con tecnología LED.
Con esta nueva obra, los vecinos y veci-
nas del barrio tendrán mayor confort y 
seguridad.

CONVENIO ENTRE LA UNSJ 
Y POCITO

El Intendente Fabian Aballay, junto al 
rector de la Universidad Nacional de 
San Juan, Tadeo Berenguer, firmaron 

un convenio entre ambas instituciones 
el cual tiene por objetivo desarrollar 
experiencias en el marco del programa 
Cultura Comunitaria.
Gracias al convenio firmado, los poci-
tanos podrán disfrutar de tres talleres 
que se brindarán en distintos puntos 
del departamento. “Hilando cuentos” 
se dictará en Zona Norte; “Arte para el 

encuentro en territorios” se desarrolla-
rá en el Abanico, y el taller “Nosotros x 

Nosotros” se llevará a cabo en Quinto 
Cuartel.

Iglesia: Al rescate 
de lo nuestro

Iniciaron los talleres de cerámica ancestral en Angualasto, Villa Iglesia y 
Bella Vista, que tienen como objetivo que sus estudiantes dominen técnicas 
de producción de cerámicas, para que tengan la posibilidad de crear piezas 
para fines personales o de venta.

Los mismos se realizarán entre los meses 
de junio y diciembre y son posibles gra-
cias al apoyo del Municipio.
A través de la valorización y difusión de la 
cultura, se logra que la identidad de nues-
tros pueblos se manifieste con fuerza y se 
convierta en un atractivo turístico y cultu-
ral significativo, fomentando el desarrollo 
personal y comunitario.

CONVOCATORIA 2024 DE BECAS 

TERCIARIAS Y UNIVERSITARIAS 
EN IGLESIA

Conocé los detalles de la convocatoria 
2024 del Programa de Becas Terciarias y 
Universitarias del Ministerio de Minería y 
el Municipio.
Si cumplís con los requisitos tenés tiem-
po de inscribirte y presentar toda la docu-
mentación hasta el día 20 de junio, única-
mente de forma presencial.
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Los vecinos de 
Rawson comenzaron 
a reciclar su basura

El intendente de Rawson, Carlos Munisaga, dio detalles del lanza-
miento de la recolección de residuos diferenciada que se llevó a cabo 
el pasado lunes 3 de junio, donde 30.000 vecinos comenzaron a reci-
clar su basura.
El Intendente de Rawson, compartió 
detalles del lanzamiento de un nuevo 
programa de recolección de residuos 
diferenciada, con el objetivo de pro-
mover el reciclaje y el cuidado del am-
biente. El jefe municipal destacó que 
esta medida, enmarcada en el mes del 
ambiente que tiene su conmemoración 
mundial el 5 de junio, beneficiará a 
30.000 vecinos del departamento englo-
bado en dos zonas.
Según sus palabras, este programa de 
recolección diferenciada tiene como 
objetivo promover la economía circu-

lar, fomentar prácticas amigables con 
el ambiente y crear conciencia social 
y comunitaria. El material recolectado 
de manera diferenciada será utilizado 
en nuevos procesos productivos, lo que 
beneficiará a todos los ciudadanos.
El proceso de implementación co-
menzará como prueba piloto en los 
cuadrantes grandes del departamento, 
donde aproximadamente viven 30.000 
personas distribuidas en barrios y vi-
llas. Estos cuadrantes están delimita-
dos por las calles Paula Albarracín de 
Sarmiento a Mendoza y de República 

del Líbano a Comandante Cabot en el 
primero de ellos. Mientras que el otro 
cuadrante engloba a los vecinos que vi-
ven de República del Líbano a Doctor 
Ortega y de Conector Sur a Mendoza.
De este modo, si bien programa piloto 
se realizará en dos cuadrantes específi-
cos, se espera expandirlo a todo el resto 

del departamento en el futuro. Para ello, 
los vecinos deberán separar los residuos 
reciclables, como plástico, vidrio, car-
tón y lata, en una caja o bolsa blanca 
aparte de los residuos domiciliarios ha-
bituales. Esta iniciativa no solo busca 
mejorar la recolección de residuos en la 
comunidad, sino también modernizar 
el sistema y adaptarse a las demandas 
del siglo XXI. “Se promueve el cuidado 
del medio ambiente, el desarrollo sus-
tentable y se busca fomentar el orden, 
la innovación, el capital social y la con-
ciencia cívica”, expresó Munizaga.

CONCIENTIZACIÓN Y 
CAPACITACIÓN EN LAS 

ESCUELAS
Además del lanzamiento de la recolec-
ción de residuos diferenciada, el inten-
dente explicó que se están planificando 
otras acciones para el mes del ambien-
te. “Se está trabajando en programas de 
concientización y capacitación en las 
escuelas, donde se incentivará a los es-
tudiantes a participar en la recolección 
de plástico y otros programas relacio-
nados con el reciclaje”, exclamó.

¡Celebramos juntos otro 
logro para nuestra 
querida Rivadavia!

Con mucha alegría, inauguramos la Plaza María Auxiliadora en el ba-
rrio STOTAC, un espacio renovado que todos los vecinos podrán dis-
frutar. Con la presencia de ex intendentes Jorge Abelin y José Amadeo 
Soria, autoridades municipales, y muchos vecinos, cortamos la cinta 
de una plaza que refleja nuestro compromiso con el bienestar y el de-
sarrollo de nuestra comunidad.
La Plaza María Auxiliadora cuenta con 
nuevas veredas, césped bermuda, jue-
gos infantiles, aparatos de salud, ban-
cos, cestos de basura y una gruta res-
taurada que le da un toque especial. 
Además, realizamos mejoras anexas 
como una nueva parada de colectivos, 
cartelería de calles y trabajos de bacheo 
y poda en todo el barrio.
Quiero agradecer especialmente al per-

sonal municipal por su dedicación y a 
los vecinos por su apoyo constante. Se-
guiremos trabajando juntos para hacer 
de Rivadavia un lugar cada vez mejor.

CLUBES EQUIPADOS 
EN RIVADAVIA

Entregamos importantes insumos a los 
clubes Almirante Brown, B° Rivadavia 
Norte, Newcon Saurios, Pumas FC, 

Club Social y Deportivo Vilo, Mamis 
Hockey de Asociación Manos a la Obra 
y escuelitas de La Bebida. Se repartie-
ron pelotas de fútbol y voley, conos, 
escaleras, redes, infladores y sets de 
bochas para impulsar la actividad de-

portiva en toda la ciudad. 
En Rivadavia apostamos al deporte 
como herramienta de inclusión y desa-
rrollo, los clubes son pilares fundamen-
tales para fomentar valores y hábitos 
saludables, adelante. 
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Jornada para el desarrollo 
urbanístico para el 

departamento San Martín
La intendente del departamento  Analía Becerra, junto al ex Intenden-
te Sr. Cristian  Andino participaron de las jornadas para el desarrollo 
urbanístico para la comuna de San Martín.
Becerra y Andino fueron entrevistados  
por todo el equipo docente y alumnado 
de la cátedra “Ciudad para Amar”, de 
la Facultad de Arquitectura, Diseño y 
Urbanismo (FADU) de la Universidad 
de Buenos Aires (UBA).
Los temas que se trataron durante la 

reunión fue el abordaje en el planea-
miento urbanístico, territorial ambien-
tal y estratégico del departamento San 
Martín.
Contamos con toda  la colaboración de 
la UBA, representada por el Coordina-
dor Arq. Rodrigo Andrino y por los pro-

fesores responsables de “Ciudades para 
Armar”, el Dr. Arq. Guillermo Tella y 

Arq. Mónica Blanco.

El municipio de 
San Martín sigue 

contribuyendo a la 
salud del departamento
La Dirección de Desarrollo Social en conjunto a la Fundación Sanatorio 
Argentino, llevaron a cabo un operativo de prevención de Cáncer de 
Mama y Cáncer Cervicouterino. El objetivo de la misma fue la pre-
vención y detección precoz de cáncer de cuello de útero y cáncer de 
mama.
 Los estudios realizados fueron: Exa-
men de mama, colposcopia, PAP, cepi-
llado endocervical.
Estas campañas la seguiremos imple-
mentando de forma gratuita junto a la 
fundación. Para que todas las mujeres 
del departamento puedan hacerse de 
forma constante sus exámenes de sa-

lud.

SAN MARTÍN TUVO  LA PRIME-
RA JORNADA “LA EDUCACIÓN 

DESDE LA HETEROGENEIDAD- 
PARADIGMA DE UN DOCENTE 

INCLUSIVO”
La intendente de San Martín, Analía 

Becerra acompañó a Roberto Villafa-
ñe de la Dirección de Educación del 
municipio, quiénes llevaron adelante la 
Primera Jornada Departamental deno-
minada La Educación desde la Hete-
rogeneidad- Paradigma de un docente 

Inclusivo”.
 La jornada fue dictada por el Lic. Fa-
bián Cabañes y Prof. Eliana Páez Porra. 
Agradecemos la participación de Do-
centes, Directivos, y Público en general.

Educación y la 
Municipalidad de 

Santa Lucía firmaron 
convenio de cooperación

La ministra de Educación, Silvia Fuentes y el intendente de Santa Lucía 
Juan José Orrego, firmaron un convenio de asistencia y cooperación 
que comprende la realización conjunta de diversas actividades: edu-
cativas, culturales, deportivas y capacitaciones.
El intendente Juan José Orrego, rea-
firmó su colaboración permanente si-
guiendo la premisa de ser la educación 
uno de los ejes en los que se funda la 
gestión del departamento en consonan-
cia con la Provincia.
La ministra Silvia Fuentes, agradeció 
a Orrego, poniendo en valor el interés 

y acompañamiento para fortalecer la 
formación de los estudiantes en los di-
ferentes niveles educativos. Además, la 
permanente colaboración en el mante-
nimiento de los edificios escolares que 
se encuentran en el departamento.
Para finalizar la titular de la cartera edu-
cativa Silvia Fuentes entregó un presen-

te conformado por productos regiona-
les al jefe comunal y golosinas para los 
alumnos de Nivel Inicial, los que iban 
a realizar su tradicional desfile de Jar-

dines de Infantes de Santa Lucía y de-
bieron posponer por las inclemencias 
climáticas.
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Transición: la muestra 
que le dará color a los 

festejos por el Mes de la 
Fundación en Capital

El Colectivo de Artistas 18 Mundos presentará obras en constante evo-
lución en el Centro Cultural Estación San Martín.
En el marco de los festejos organizados 
por la Municipalidad de la Ciudad de 
San Juan por el Mes de la Fundación 
de San Juan, el Colectivo de Artistas 
Visuales 18 Mundos presenta “Transi-
ción”. La muestra que se inauguraró 
el miércoles 5 de junio a las 19:00 en el 
Centro Cultural Estación San Martín.
Transición es una propuesta pictórica 
única donde las obras presentadas esta-
rán en constante transformación. Cada 
pieza mutará en una nueva propuesta 
creativa con la intervención de invita-

dos, dando como resultado un novedo-
so elemento conceptual interactivo.
La muestra contará con la participación 
de reconocidos artistas como Adriana 
Carbajal, Agostina Hebilla, Arturo Sie-
rra, Beatriz Del Bono, Cristian Fischer, 
Estela Milán, Graciela Faedo, Graciela 
Manzano Aguil, Humberto Costa, Jor-
ge Marún, Marcela Herrera, Marcelo 
Uliarte, María Estela Aballay, Pablo 
Henríquez, Silvia Bianco, Marisa Ala-
niz y Vanesa Sarracina. Cada uno de 
ellos aportará su visión y estilo, enri-

queciendo la exposición con diversidad 
y creatividad.
La presentación contará con la inter-
vención artística de Josefina Mazzanti 

Nacif  que, a través de la danza, invitará 
a los asistentes a sumergirse en el pro-
ceso de creación artística.

Eco arte en Albardón, 
autoridades departamentales 
plantaron una especie en la 

plaza de Albardón
El Intendente Juan Carlos Abarca junto al Secretario de Ambiente y 
Desarrollo Sustentable Federico Ríos ; Jenifer Tudela directora del 
Centro Ambiental ANCHIPURAC ; el Diputado departamental Pedro 
Albagli y sers concejales participaron de la apertura de la CAPACITA-
CIÓN : Separación de Residuos en origen dirigido para alumnos de 
clubes Ambientales de colegios secundarios .

Además las autoridades entregaron 
árboles a los establecimientos educati-
vos y plantaron una especie en la plaza 
departamental en el Marco del mes del 
medio Ambiente.

1ER ENCUENTRO DE ADULTOS 
MAYORES ALBARDÓN

El Intendente Juan Carlos Abarca; la 
Diputada Cristina López; el Diputado 

Pedro Albagli participaron del Encuen-
tro de Adultos Mayores en Albardón. 
Se realizaron talleres : defensa al con-
sumidor; taller espacio saludable: nu-
trición; vacunación y ejercicios; taller 
fortalecimiento de Identidad Nacional: 
recitados y bailes. 
Organizado : Municipalidad de Albar-
dón y Hospital José Giordano.

Capital revive su historia 
con Necroturismo 

teatralizado
Personajes históricos cobrarán vida en el Cementerio Municipal con 
una emotiva intervención teatral.
En el marco de los festejos por el Mes 
de la Fundación, el sábado 8 de junio 
a las 16:00, en el Cementerio Municipal 
de la Ciudad de San Juan, se vivirá una 
emocionante experiencia de Necrotu-
rismo teatralizado. Los asistentes reco-
rrerán un circuito donde se recrearán 
personajes destacados de la historia de 
San Juan a través de intervenciones tea-
trales.
Esta actividad pone valor la historia 
sanjuanina, destacando sus aportes 
artísticos, históricos, arquitectónicos y 
culturales. Se realizará un circuito tu-

rístico especial que involucra la parti-
cipación de actores que personificarán 
a distintos próceres y personalidades, y 
que sus restos se encuentran en el ce-
menterio. La iniciativa ofrece una mira-
da respetuosa para conocer más sobre 
la rica historia de la Ciudad y sus figu-
ras ilustres, apreciando el valor cultural 
y patrimonial del Cementerio Munici-
pal.
La teatralización cuenta con la partici-
pación de reconocidos actores locales: 
Celina Carrizo, Lila Guzmán, Cecilia 
Mendoza, Guillermo Kuchen, Marcelo 

Olivero y Alberto Rubiño. La caracteri-
zación de los personajes estará a cargo 
de Sabrina Kaluza, bajo la dirección 
artística de Flavia Domínguez, quien 
también coescribió el guion junto a 
Eduardo Kuky Vega.

Es importante destacar que el cupo 
es limitado, por esto, las personas in-
teresadas deberán comunicarse al 264 
6317574 para hacer la reserva corres-
pondiente.

El intendente Juan Carlos 
Abarca anunció una baja 

en el cargo único 
municipal de energía

El intendente de Albardón informó sobre el nuevo acuerdo entre EPRE 
y Energía San Juan para la reducción de ese cargo en la boleta de to-
dos los albardoneros, recordemos que ese cargo es un acuerdo entre 
los departamentos y el organismo para el cobro de los servicios de 
alumbrado público y energía eléctrica en las distintas instalaciones de 
los organismos públicos en el departamento.
 Esta baja impactará de manera positi-
va para todos los vecinos quienes verán 
los montos a pagar serán mucho menos 
a los que recientemente estuvieron lle-
gando a los hogares de los albardone-
ros.

CURSO DE PODA DE ARBOLADO 
PÚBLICO EN ALBARDÓN

En la Casa de la Historia y la Cultura de 
Albardón, se llevó a cabo un curso de 
poda de arbolado público. 
Estuvieron presentes el Intendente 

Juan Carlos Abarca junto al Secretario 
de Ambiente y Desarrollo Sustentable 
Federico Ríos;  el Diputado Departa-
mental Pedro Albagli;  Jennifer Tudela 

directora del Centro Ambiental AN-
CHIPURAC; sres concejales; realiza-
ron la apertura del curso de Poda de 
Arbolado Público en Albardón.
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Talleres gratuitos de 
cocina en Caucete

Aprende a preparar deliciosas comidas y descubre nuevas recetas, 
técnicas culinarias, y consejos para llevar una vida saludable, sin res-
tricciones.

Esta es tu oportunidad para aprender y 
compartir con otros miembros de la co-
munidad interesados en la cocina para 
diabéticos.
¡No te lo pierdas! Inscríbete hoy mismo 

y comienza a disfrutar de una alimenta-
ción más saludable y sabrosa.
Link de inscripción  https://bitly.cx/
BImvE

Argentina desde el 
Interior: Los desafíos 

de los gobiernos 
locales en el siglo XXI

El pasado 6 de junio, San Juan fue sede de un evento trascendental 
para el futuro de la gestión pública en el país: “Argentina desde el 
Interior, los desafíos de los gobiernos locales en el siglo XXI”.

Este encuentro busca reunió a líderes 
regionales y gestores públicos de dis-
tintos puntos del territorio nacional 
para compartir experiencias, desafíos y 
soluciones innovadoras en la adminis-
tración municipal.
La actividad se realizó desde las 10hs, 
en el Hotel Viñas del Sol y estuvo orga-
nizada por la Municipalidad de Chim-
bas, contando con la participación de 
diferentes Municipios del país: Mu-
nicipalidad de Fray Mamerto Esquiú, 
Catamarca; Municipalidad de General 
Lamadrid, La Rioja; Municipalidad 
de General Pico, La Pampa; Munici-
palidad de Cura Brochero, Córdoba; 
Municipalidad de Capilla del Monte, 
Córdoba; Municipalidad de Miramar 
de Ansenuza, Córdoba; Municipalidad 
de Pérez, Santa Fe; Municipalidad de 
la Ciudad de San Juan; y Municipa-

lidad de Rivadavia, San Juan. Dichas 
instituciones gubernamentales buscan 
visibilizar la tarea que se lleva a cabo 
tanto en pequeños poblados como en 
grandes urbes de la Argentina, dándole 
fuerza a las provincias del interior y sus 
comunas.
En el evento disertaron destacadas per-
sonalidades de las diferentes regiones 
quienes compartirán sus experiencias 
modelos de gestión. Los mismos abor-
darán temáticas referidas a la inclusión 
social, la sostenibilidad, la seguridad 
ciudadana y la participación comuni-
taria, con el objetivo de construir una 
Argentina más inclusiva y equitativa 
desde sus cimientos locales.
A su vez, se firmaron convenios de cola-
boración mutua entre las instituciones 
participantes.

Caucete: Operativo 
Social el Balde de Leyes

Llevamos a cabo un importante operativo social en Balde de Leyes, 
donde asistimos a los vecinos con artículos de primera necesidad. 
Además, brindamos información importante sobre el Carnet Unico de 
Discapacidad, y escuchamos sus necesidades básicas para seguir me-
jorando su calidad de vida.

Agradecemos a Leo Torres por su soli-
daridad y por llevar su equipo para cor-
tar el cabello y realizar peinados a niños 

y adultos.
La Secretaría de Políticas Sociales tra-
bajando por y para nuestra comunidad.
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